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"И познаете истину, и и сделает вас свободными* ЭТО СЛУЧИТСЯ СЕГОДНЯ!!! 
Мы узнаем, на каком факультете 

учатся самые веселые, остроумные

У
 и патриотичные студенты.

Ч _ У  I  /  I m  Ш  Ш  "Прошу олова-2005”.

Театр музкомедии.

НИВЕРСИТЕТСКАЯ Ж ИЗНЬКрасноярский государственный университет Учредитель ректорат № 16 (791) 15 ноября 2005 г. Газета основана в 1972 г.

Кроме бухучета, 
Лена любит 

комнатные растения 
(все подоконники дома 
заставлены кактусами). 

И хорошо шьет.

ТЕПЕРЬ ТЫ В КУРСЕ
ЛУЧШАЯ. Студентка 5 

курса экономического фа
культета Елена Краева за
няла 1 место в конкурсе 
“Профессиональный бух
галтер Сибири-2005”. В 
конце октября во Дворце 
спорта им Ярыгина органи
заторы конкурса практикую
щих бухгалтеров — инфор- 
мационый центр “Искра” и 
ВК “Красноярская ярмар
ка” — за уверенную побе
ду наградили Елену Нико
лаевну ноутбуком. В заоч
ном туре участникам кон
курса нужно было решить 
10 задач. В своей подг
руппе “коммерческие организации” Лена сделала 
это лучше всех, решив 9 очень непростых задач! 
Во ІІ туре, куда отобрали 44 участника, необходи
мо было за 1,5 часа решить две большие задачи 
по отчетности. Обойдя все хитрости, которые рас
ставили на пути к правильному ответу составите
ли заданий, Лена и в этом туре была лучшей! Пос
ле конкурса Лене поступило несколько предложе
ний о работе. Но для студентки, естественно, по
ка главное — завершить успешно обучение в 
КрасГУ. Поэтому Лена продолжит учиться (и рабо
тать в ООО “Бизнес-центр” , где у нее есть воз
можность быть занятой неполный рабочий день).

Свою будущую (уже, пожалуй, настоящую) 
профессию Лена считает очень интересной! Пото
му что любит компьютеры и решать задачи. В бу
дущем она хотела бы работать на небольшом ком
мерческом предприятии: “в крупной организации 
бухгалтерские функции разделены между нес
колькими специалистами, а в маленькой они будут 
“в моих руках” — так интереснее!” .

ЭТО ПО-НАСТОЯЩЕМУ ВАЖНО. 17-18 нояб
ря в КрасГУ пройдут очередные Дни донора. 
Объяснять нужность данной акции, надеемся, не 
надо. Между прочим, благодаря тому, что наши 
студенты систематически и активно отзываются 
на эту акцию, в случае необходимости нашим же 
ребятам безвозмездно предоставляют кровь в 
больницах города. Так, например, Коле Довалову 
(соц-прав. ф-т), который попал в страшную ава
рию, по письму из университета кровь для пере
ливаний давали без ограничений. Сейчас Николай 
пошел на поправку. Искренне желаем ему — 
держись!

ЕЩЕ ОДИН ШАГ ВПЕРЕД. Наш университет 
получил лицензию на право ведения образова
тельной деятельности по пяти основным образо
вательным программам с квалификацией бака
лавра истории, журналистики, филологии, физи
ческой культуры, социальной работы и одной 
программе дополнительного образования "мас
тер делового администрирования (МВА)" (это уже 
подготовка управленцев практически топ-уровня). 
Введение в учебный процесс бакалавриата даёт 
возможность факультетам планировать откры
тие магистратуры по данным направлениям.

БОЛЬШЕ. С 1 января 2006 года изменятся 
суммы надбавок, которые получают кандидаты и 
доктора наук: к.н. будут получать 2 тысячи рублей

в месяц за свою ученую степень (се
годня они получают 900 р.), д.н. — 4 
тысячи рублей (против 1,5 нынешних).

КАК В ПРОШЛОМ ГОДУ. В свя
зи с прошлогодним указом прези
дента о новогодних каникулах (по которому нель
зя работать во время новогодних праздников) не
которые вузы города изменили сроки проведения 
сессии. В Академии музыки и театра, например, 
зимняя сессия пройдет с 15 по 29 декабря, а вто
рой семестр начнется 15 января. В нашем универ
ситете решили, что делать один семестр короче, а 
второй длиннее — не рационально (курсы, пред
меты рассчитаны на определенное количество ча
сов). Так что все остается по-старому (и на каж
дом факультете по-своему).

10-12 НОЯБРЯ в нашем университете прош
ли Дни Майкрософт (КрасГУ был и в числе соор- 
ганизаторов). Обсуждались вопросы, связанные с 
программным обеспечением, направленным на 
развитие дистанционного образования и элект
ронное сопровождение учебного процесса.

НЕ ОТДАДИМ ТРАДИЦИЮ. Новогодний бал в 
университете будет! Танцевать в красивых наря
дах хотят массы... А вот дата еще не определена.

ДЕВЧОНКИ БУДУТ В НОВЫХ КОСТЮМАХ. 
19 ноября в ДК “Комбайностроитель” команда 
КВН “Запал” отметит свое 3-летие сольным кон
цертом “Осторожно: накрашены!” . Можно будет 
услышать лучшие старые шутки девчонок, также 
они приготовили и много новенького! Участие в 
праздничном концерте (начало в 19-00, билеты на 
входе в универ) примет чемпион школьной Лиги 
КВН команда “Тест на рост” .

ЭТО НЕ ШУТКА. Открылось ООО “Фабрика 
идей и воплощений “ЛЕВЫЙ БЕРЕГ”. Теперь 
творческое сообщество Л Б будет писать сценарии 
и организовывать праздники большим и малень
ким клиентам — холдингам, корпорациям, предп
риятиям, заводам, фирмам и пр. ЛБ — это празд
ник, мы всегда это знали.

КИНОМАНЫ, НЕ ПРОПУСТИТЕ! В рамках 
Дней польской культуры с 20 по 30 ноября в крас
ноярском Культурно-историческом центре будет 
проходить акция "Польское кино: традиции и 
новаторство". Будут демонстрироваться художе
ственные фильмы, рассчитанные на самую широ
кую зрительскую аудиторию. Также будут органи
зованы просмотры авторского кино и студенчес
ких работ известных польских режиссеров. Бонус 
— встречи с актерами и режиссерами из Польши.

ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ ЗЕМЛЯ. 17 ноября — 
Международный День студента. Поздравляем! В 
городе пройдет масса вечеринок, посвященных 
вашему празднику.

•  17 НОЯБРЯ исполняется 6 лет факультету 
искусствоведения и культурологии.

•  18 НОЯБРЯ — 10 лет факультету физичес
кой культуры и спорта. Празднования пройдут 
весной.

ДЕНЬ ПЕРВОКУРСНИКА-ЭКОНОМИСТА (11
ноября) стал первым мероприятием в череде 
праздничных событий на факультете — в этом 
учебном году эконом отмечает 25-летие! Подроб
ности ДЭП (пресс-конференция преподавателей, 
концерт, линейка, посвящение) — позже (в номе
ре, который выйдет 23.11).

ДАДИМ ВЫХОД ПОЛОЖИТЕЛЬНЫМ ЭМОЦИЯМ!

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ В КрдсГѴ
трудится замечательный человек 

и высококвалифицированный педагог ИВАН АНДРЕЕВИЧ ПРЯДКО.
Высшее образова

ние И.А. Прядко
получил в 1960 году, за
кончив историко-фило
логический факультет 
старейшего в Сибири 
Томского государствен
ного университета, чем 
до сих пор заслуженно 
гордится. С 1960 г. по 
1972 г. он работал в Го

сударственном архиве Красноярского края на раз
личных должностях, в том числе, начальника Го
сархива. Работа открывала перед ним довольно 
широкие возможности для карьерного роста, но 
Иван Андреевич выбрал другой путь. В 1972 г. он 
поступает в аспирантуру Института истории, фило
логии и философии Академии наук СССР в Ново
сибирске и уже через три года успешно защищает 
диссертацию на соискание ученой степени канди
дата исторических наук.

В том же 1975 г. он становится старшим пре
подавателем кафедры истории КПСС Красноя
рского государственного университета (у этого 
поворота судьбы есть дата — 18 ноября), и до 
настоящего времени вся его трудовая деятель
ность связана с обучением и воспитанием 
студенческой молодежи.

Наряду с этим он не прекращает серьезной на
учной работы. За прошедшие 30 лет в различных 
изданиях опубликовано более 50 его научных тру
дов. Не счесть число конференций, организатором 
и участником которых он являлся. Все эти годы 
И.А. Прядко неутомимо пропагандирует идеи бе
режного сохранения памятников истории и культу
ры родного края. Не случайно он является одним 
из активных членов научно-методического совета 
Красноярского краеведческого музея.

При непосредственном участии И.А.Прядко в 
1999 г. в Красноярском госуниверситете было соз
дано отделение истории и философии, и с первых 
же дней его существования он буквально с головой

окунулся в его деятельность. Здесь пригодились 
и его энергия, и богатый опыт работы в архивных 
органах. Он разработал целый ряд принципиально 
новых для нашего университета дисциплин (архи
воведение, история архивного дела и др.) и ведет 
их на протяжении последних шести лет.

Иван Андреевич постоянно находится в самой 
гуще студенческой жизни. При его активном учас
тии в университете был создан и успешно функци
онирует студенческий исторический клуб "Клио"; 
его ученики успешно осваивают навыки краевед
ческой и научной работы, а многие из них уже име
ют первые научные публикации.

Под руководством И.А. Прядко студенты отде
ления проходят полноценную учебную практику в 
Государственном архиве, Краеведческом музее, 
других учреждениях города и края.

Он желанный гость и участник практически всех 
студенческих мероприятий, включая традиционное 
"Посвящение в студенты". О его отношении к учени
кам убедительно говорит то, что всех их он знает по 
именам (а студенты дали Ивану Андреевичу “свое 
имя” — "наш Архивыч")!

Дела Ивана Андреевича, его отношение к рабо
те, требовательность и, вместе с тем, доброжела
тельное отношение к окружающим его людям не мо
гут не вызвать адекватной реакции. "Настоящий учи
тель!" — так отзываются о нем его многочисленные 
ученики.

Деловые качества и личные характеристики 
Ивана Андреевича высоко ценятся всеми его кол
легами, причем не только историками, и руковод
ством университета. В 1981 г. он становится до
центом, а в 1999 г. — профессором Красноярско
го государственного университета.

Но при всех его титулах и званиях, это простой 
человек, добрый и искренний. В эти дни хочется 
пожелать ему крепкого здоровья и творческого 
долголетия. Уверен, к этим пожеланиям присоеди
нятся все, кто знает Ивана Андреевича Прядко.

Доцент кафедры всеобщей истории 
Э. КОЛЕСНИК

После первого собрания инициа
тивной группы нашего Преподава
тельского клуба (В.А. Сапожников, 
В.И. Терентьева, О.Ф. Александрова, 
Г.С. Быкова, Н.В. Щедрин) прошел 
один месяц. Состоялось на БИС пер
вое мероприятие — вечер авторской 
песни профессора Н.В. Щедрина или 
встреча-знакомство с университетс
ким талантом (уверена, одним из мно
гих). Наконец, начались занятия 
волейбольной группы. Пережиты пер
вые самые положительные ощущения 
и впечатления. Появились первые 
вопросы: что такое Клуб преподавате
лей и сотрудников КрасГУ? зачем и 
кому он нужен?

Вопросы непростые, но попробую 
ответить на них и одновременно по
рассуждать, опираясь на данные сов
ременной науки и воспоминания из 
детства.

Рыночная экономика, которая вор
валась в нашу жизнь больше 10 лет 
назад, повлекла появление как рыноч
ных форм организации деятельности 
предприятий, так и культуры корпора
тивных отношений (т.е. внутри предп
риятия). Появились такие понятия как 
имидж, деловая репутация, профес
сиональный и общественный статус, 
организационная культура предприя
тия и т.д. Пороемся в справочнике. 
Итак, организационная культура (cul
ture — облагораживание)__________
— это качественное сос
тояние социальных явле
ний на предприятии, 
сфера знаний, ценност
но-нормативных ориен
таций, управленческих 
действий и образцов по
ведения сотрудников.
При этом организацион
ную культуру задает орга
низационное ядро — 
формальные руководите
ли, лидеры всех уровней.

Казалось бы, выстрое
на организационная сис
тема, которая приносит 
прибыль, ну и будь дово
лен. Так нет же, бизнесменов хлебом 
не корми, а дай им порадеть за орга
низационную культуру, корпоратив
ных дух, честь и совесть собственной 
фирмы. Что за страсть такая?

Оказалось, чтобы создать и под
держивать положительный имидж 
организации (совокупность "матери
альных" и "идеальных" характеристик 
объекта), недостаточно иметь высо
кие показатели деловой активности и 
деятельности организации в целом, 
современную архитектуру и дизайн 
помещений, нужно еще суметь соз
дать эффективно функционирующую 
организационную культуру и социаль
но-психологический климат коллекти
ва. Ученые провели исследования и 
нашли, что это не только положитель
ный имидж организации создает, но и 
производительность труда поднима
ет. Почему так происходит?

Мне вспомнилось детство. Я де
сять лет училась в одной школе, в 
классе "А". Был у нас необыкновенно 
сплоченный коллектив. Искренность и 
доверие, дружелюбие и поддержка 
("один за всех и все за одного") — бы
ли визитной карточкой класса. О 
фальши, интригах, доносах и т.п. и 
речи не могло быть. Мы часто собира
лись вместе по самым разным пово
дам. Я до сих пор с теплотой вспоми
наю своих одноклассников и однокла
ссниц. И многие из вас, конечно, 
тоже.

В начале прошлого века психоте
рапевт 3.Фрейд открыл, что у каждого 
человека есть бессознательная часть 
психики, что все наши положительные 
и отрицательные переживания не ис
чезают бесследно, они складируются 
в бессознательном и находятся там 
до поры, до времени. Как только 
человек оказывается в ситуации, ко
торая близка однажды пережитой, 
скрытые аффективные комплексы 
бессознательного становятся меха
низмами сознательных действий. В 
нашем с вами случае — когда мы про
водим общественно значимое мероп
риятие, в нас начинают помимо на
шей воли и желания активизироваться 
чувства доверия, искренности, друже
любия. Благороднее становимся мы, 
чище и светлее оказывается простра-

Классики педагогики и психоло
гии говорили: образовательное 
пространство школы, вуза должно 
способствовать формированию, 
проявлению личности молодого че
ловека. Для того, чтобы это делать, 
преподаватель сам должен чувство
вать себя личностью в вузе... И те 
мероприятия, которые запланиро
ваны в Клубе, позволят проявиться 
талантам и способностям — 
собственному я, позволят ПОЧУВ
СТВОВАТЬ СЕБЯ ЛИЧНОСТЬЮ.

наВ планах клуба 
ноябрь -  два похода.

20 ноября всех приг
лашаем на Столбы 
(отъезд от университета 
в 10-00; предварительно 
позвоните по т. 902-922- 
43-52 — Валентине Ива
новне; тех, кто поедет 
своим ходом, будут 
ждать в 11-00 нв оста
новке “Столбы").

Следующее меропри
ятие — посещение выс
тавки художников.

нство вокруг нас. 
Как тут не повы
ситься эффектив
ности нашего тру
да. Убедительно!?

На первом соб
рании инициатив
ной группы нашего 
Клуба (7 октября) 
мы решили, что бу
дем организовы
вать встречи с наи
более талантливы
ми и интересными 
людьми нашего 
у н и в е р с и т е т а  

(область искусства, науки, политики), 
приглашать гостей и сами ходить в 
гости, ездить на экскурсии — зани
маться тем, что дает вырваться нару
жу положительным эмоциям и 
чувствам, создает дух корпоративного 
патриотизма, организационную куль
туру вуза.

После первого собрания инициа
тивной группы нашего Клуба прошел 
один месяц. На нашем счету одно, 
необыкновенно красивое, мероприя
тие, огромный интерес (соответствует 
количеству вопросов) со стороны пре
подавателей и сотрудников универси
тета, программа дальнейшей работы 
Клуба и свой маленький гимн 
“Красноярский университет” (слова и 
музыка — Н.В. Щедрина). Вот он. 

Наверное, судьба 
Нам подарила шанс:
Мы выбрали тебя.
Ты тоже выбрал нас.
Ах, как летят года,
И день за днем бежит!
Нам универ всегда — 
Студенчество души.
За наш веселый круг 
Немножечко налей!
Мы помним всех друзей 
И чтим учителей.
И для нас в твоих аудиториях 
Допоздна горит ученья свет.
Это здорово, очень здорово — 
Красноярский университет!

В.И. ТЕРЕНТЬЕВА

ЕСЛИ ДИСКУССИЯ НЕ САМОЦЕЛЬ, ТО ВСЕ ПОДУЧИЛОСЬ
Дискуссионный клуб “Актуальные проблемы современности” на свое 

второе заседание собрал (10 ноября) участников уже не в Академгородке, а в 
Конференц-зале главного корпуса. Все места за большим столом (где соби
рается Ученый совет КрасГУ) и даже кресла были заняты! Сразу скажем, что 
по большому счету дискуссии на тему “Россия — православная страна?” не 
получилось. После трех часов общения с представителями православной, ка
толической конфессий и баптистами-протестантами одни студенты говорили 
“было очень интересно", другие — “скучно”. Вот еще мнения.

— "Католик отец Антоний — беспримерно обаятельный человек, он сказал 
удивительную фразу “Религия — это естественная потребность нормального, 
здорового человека” ; он же, поляк, сказал так: “на территории нашего края” ...

— "Юрий Цыбин, как всегда, пытался зажечь всех присутствующих. И 
такая активность, напористость очень нужны в современной ситуации, чтобы 
Россия осталась Россией.”

— Баптисты говорили наиболее современными понятиями и языком, но в 
то же время — и наиболее затверженными какими-то...

Студенты задали все те вопросы, которые и свойственны молодым: нужна 
ли церковь как посредник для обращения к Богу; а почему бы не объединить 
все религии в одну — метарелигию; почему церкви так “увязаны” с националь
ностями; почему бы не осовременить церковные службы, обряды; и т.п. Дума
ется, тот, кто хотел, тот услышал ответы. А кто-то, может быть, даже унес зер
на нового знания в душе...

Следующее заседание клуба — 8 декабря в Конференц-зале.
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ВЧЕРА -  УЧЕНИК, СЕГОДНЯ -  УЧИТЕЛЬ,
и л и  М о л о д ы м  в е з д е  у  н а с  д о р

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКИЙ СОСТАВ
У н ив ерс итета  почти н а п о л о в и н у  состоит из выпу
скников КрАсГѴ. И КАЖДЫЙ ГОД бьіВШИЕ СТУДЕНТЫ 
пополняют эти ряды. Ещ е н е да в н о  о н и  с и д е л и  за
ПАРТАМИ, А СЕГОДНЯ СТОЯТ у ДОСКИ...

И та к , статус м е н я е тс я . И  вместе с тем п о я в л я 
ется м н о го  проблЕМ. В едь н и к то  с п е ц и а л ь н о  не 
учил ИХ быть ПЕДАГОГАМИ! О СВОЕМ ПрЕбьіВАНИИ в 
НОВОЙ роли НАМ РАССКАЗАЛИ НЕКОТОРЫЕ МОЛОДЫЕ 
ПРЕПОДАВАТЕЛИ.

ЧИСТОВА 
Елена Викторовна, 

кафедра русского яыка 
как иностранного.

Первое время мы боялись по
дойти к коллегам, вели себя как сту
денты. Потом пообвыклись. Мы что- 
то спрашивали, они с удовольстви
ем делились опытом, помогали со
ветом. А в первый день страшно бы
ло даже просто войти на кафедру, 
но нам зав.кафедрой сказала: "Не 
спрашивайте разрешения зайти на 
рабочее место, смелее проходите!". И страх исчез. На ка
федре РКИ работает 10 человек: общаемся достаточно 
тесно, а потому дружно. Вскоре все сроднились и стали 
коллегами. Кстати, первый опыт преподавания я приоб
рела еще будучи студенткой — подрабатывала, давая 
частные уроки детям.

В университете поначалу было непривычно идти в ау
диторию, где сидит много уже достаточно взрослых мо
лодых людей. Но ребята соблюдают дисциплину, внима
тельно слушают — спасибо им за понимание... В целом, 
со студентами сложились доверительные отношения. 
Часто они приходят пожаловаться, как им трудно, посове
товаться. Я охотно делюсь с ними опытом, рассказываю 
про то, как лучше себя вести с преподавателями. Но не 
допускаю никакой фамильярности, не даю переходить 
границу.

Мне тяжело ставить студентам плохие оценки на экза
менах. Когда приходится это делать, у них сразу "слёзки 
на колёсиках". Это сложный психологический момент. 
Мне приходится так поступать для их же блага. Ведь ес
ли сменится преподаватель, он не оценит трудолюбие и 
старательность, ему нужно оценивать знания ученика. 
Языки невозможно сдать по шпаргалкам. Если материал 
по истории или философии можно выучить, условно гово
ря, за ночь, то с языком такое не пройдёт. Поэтому в сту
денчестве редко пользовалась шпаргалками. Когда я всё 
же иногда списывала, то мне казалось, что я делаю это 
незаметно. А стала преподавать, сразу поняла: видно всё 
абсолютно! Сразу выдают себя бегающие и следящие за 
преподавателем глазки. Раздражает безумно. На экзаме
нах мне нужно выяснить, усвоили ли материал студенты. 
Списывая, они себе же оказывают "медвежью услугу". Я 
и пытаюсь объяснить это студентам.

Стать настоящим преподавателем можно только имея 
призвание и некое чутьё, подсказывающее как нужно вес
ти себя со студентами. С опытом придёт понимание того, 
как лучше. Но стать Учителем можно только если это да
но тебе природой. Объяснить доступно каждому и при 
этом не выставить студента глупым — это дар.

Если бы была достойная зарплата, я бы всё время 
посвятила университету, а так приходится подрабатывать 
— переводить тексты, давать частные уроки. Когда быва
ет плохое настроение, ребята могут быстро и легко его 
поднять. И порой без этих глаз, без забавных реплик 
просто невозможно!

»РИН
Кирилл Александрович, 
кафедра журналистики.

Считает несомненным 
плюсом работы преподавателя 
— глубокое изучение предме
та: "студент может не пригото
виться к занятию, от этого 
страдать будет только он сам. 
Преподаватель такой возмож
ности не имеет”.

— Вчера Вы сидели за 
студенческой партой, се
годня стоите за трибуной 
преподавателя. Труден был 
этот шаг?

— Не скажу, чтобы шаг был очень трудным. Гораздо 
труднее мне в свое время было согласиться на работу в 
штабе Татьяны Давыденко на последних выборах в Гор
совет без отрыва от так сказать "основного производ
ства". Но перед первыми занятиями со студентами я 
волновался: воспримут ли серьезно того, кто всего на 
несколько лет старше их? Будет ли студентам интерес
но? Что такое скучные занятия, я помню из своей студен
ческой жизни. А ситуация осложнялась тем, что програм
ма курса разрабатывалась "на ходу". Сейчас стоять у 
преподавательской "трибуны" легче. Уже понятно, что 
делать, есть примерное представление о том, что вызы
вает сложности у студентов.

— Как складываются отношения со студентами?
— У журналистов нет такой жесткой границы между 

преподавателями и студентами, как в других специаль
ностях. Подавляющее большинство студентов, получая 
диплом, уже имеет опыт работы и потому видит в препо
давателях не только учителей, но и коллег по цеху. Хотя, 
конечно, было необычное ощущение, когда мои препо
даватели стали обращаться ко мне не только как к свое
му студенту.

— Были ли в Вашей студенческой жизни педаго
ги, с которых Вы теперь берете пример?

— До июня этого года я на протяжении четырех лет 
посещал курсы английского в языковой школе "Альбион". 
И ее директор, Юлия Викторовна Редькина, которая вела 
у моей группы занятия, — многому меня научила. Анг
лийский — не такой легкий предмет, особенно если "пе
регрузить" ученика теорией по грамматике и рассказы
вать о ней как попало. Юлия Викторовна давала знания в 
систематизированном виде, и в обучающем процессе ак
тивно использовались игры, работа в микрогруппах, 
творческая работа. Я тоже стараюсь использовать этот 
опыт. Например, для разбора тех или иных видов исполь
зую материалы на те темы, которые или затрагивают ин
тересы студентов, или дают им новые знания о мире.

Другое дело, что действительно интересное для сту
дента занятие требует большой подготовительной рабо
ты. Это получается не всегда.

— Как Вы относитесь к тому, что ученики поль
зуются шпаргалками?

— Студент думает, что преподаватель ничего не ви
дит, но это не так. Хорошо заметно, кто ленится, кто ра
ботает, кто посещает занятия, кто нет. Бывает, что даже 
накануне зачёта студент не хочет вникнуть в материал. 
При этом отношения "студент-преподаватель" гораздо 
мягче, чем отношения "специалист-работодатель". В 
университете всегда делается скидка на отсутствие опы
та, знаний, способность воспринимать материал; ошиб
ки разбираются, и студентам дается возможность на 
повторные попытки. В бизнесе все абсолютно иначе. Ес
ли вы решите принести мне плохо написанный текст для 
публикации в журнале, который я редактирую, скорее 
всего, я скажу: "Он плохой", и отправлю вас туда, откуда 
вы пришли, даже не попытавшись вникнуть, а почему он 
такой. Это взрослая жизнь. И она намного жестче, чем 
отношения студента и преподавателя в университете. А 
потому даже "злобные преподы" по прошествии нес
кольких лет оказываются добрыми по своей сути людь
ми, которые всего лишь хотели, чтобы вы знали их 
предмет.

Г А

ФРОЛЕНКОВ И г о р ь  Владимирович. каФедра 
математического анализа 
и дифференциальных уравнений

Второй год проводит семинарские занятия по предмету "Урав
нения математической физики". Преподавательская работа — 
сознательный выбор.

— Как сложились отношения со студентами?
— Задача семинарских занятий — переработать, понять на 

практике тот теоретический материал, который дает лектор. Поэ
тому занятия необходимо проводить в дружественной атмосфере. 
Вот экзамен — это совсем другое дело, там можно и, думаю, нуж
но, проявлять определенную строгость. А в целом, мне приятно 
общение со студентами на любые темы. Надеюсь, это взаимно.

— Как Вы считаете: преподавательскому ремеслу мож
но научиться или это дар?

— Людям нравится, когда человек может грамотно и понятно 
донести до них информацию. А значит человек должен обладать 
необходимыми знаниями и уметь логично, ясно и лаконично из
лагать свои мысли. Можно сказать, что это определенный талант. 
Но и навыки можно развить в себе.

— Как сложились отношения с коллегами, которые ещё 
недавно были Вашими преподавателями?

— Коллектив у нас весьма доброжелательный. На кафедре 
все преподаватели очень опытные и квалифицированные. Нап
равляют, помогают подбирать материал, в общем, есть с кем 
проконсультироваться по учебному процессу. Очень помогает за
ведующий кафедрой и мой научный руководитель Ю.Я. Белов.

МЫЛЬНИКОВ
Андрей

Леонидович.
кафедра
высшей

математики
— Педагогике 

Вас специально не 
обучали. Что, на 
Ваш взгляд, необхо
димо для успешной 
преподавательской 
карьеры?

— Для меня пре
подавание и отношение к лю
дям — вещи одного порядка. 
Нужно уважать людей. Студен
ты чувствуют отношение. И ес
ли ты к ним плохо относишься, 
даже отлично зная предмет, 
они все равно будут чувство
вать негатив, и не будут ста
раться понять. Полагаю, что ус

пешная преподава
тельская карьера сле
дует из уважения к 
ученикам.

— Как Вы себя 
чувствовали во время 
первых семинаров?

— Вначале — неу
веренно, но когда на
чинаешь говорить —л 
это куда-то уходит^ 
Эмоции до сих пор 
есть. Мне вспомина
ется интервью с Май

ком Тайсоном. Он, уже будучи 
чемпионом мира, сказал: "Я 
всегда боялся выходить на 
ринг". Так и здесь. Думаю, что 
какое-то волнение всегда 
должно быть. Это помогает 
мобилизоваться. И изживать 
такое чувство не стоит. Но это 
должен быть не панический 
ужас, а легкий страх.

НЕМЦЕВА Елена Владимировна, 
кафедра биофизики

— Ваши студенты не намного младше 
Вас, как строите отношения с ними?

— Со студентами хочется быть строгой, 
может быть, более требовательной. Но у меня 
не всегда получается держать дистанцию. 
Хочется посмеяться, пошутить со студентами. 
Я знаю, что со мной ребята чувствуют себя 
более расслаблено, чем с другими препода
вателями. От этого я совсем не чувствую себя 
ущемленной, скорее наоборот.

— Вы снисходительны к своим студентам? Часто вспож
минаете себя на их месте? ^

— Когда пришла преподавать, я была вдохновлена наукой. 
Думала, что представлю науку — следующим поколениям студен
тов — интересно. Гораздо интереснее, чем ее представляли мне. 
Хотела заразить студентов своим энтузиазмом, но уж так устро
ен студент, что часто учит предмет только для сдачи экзамена. Он 
воспринимает его поверхностно, не вникает в суть проблемы, в 
детали. Но когда я вспоминаю себя, то понимаю: студенты во все 
времена одинаковы!

М атери ал  п од готов и л и  студ ен тки  1 курса Ф Ф иЖ  
А. А нд ронова, О. Г е р а с и м е н ко , А. М ельникова

®  С т уд е н ч е ска я  
по чт а

Х о т и м  высказать народ
ное недовольство. Связано 
оно с тем, что в гардеробе 
каждый день огромные дав
ки. А окошко работает всего 
одно. Администрация смот
рит на это сквозь пальцы...

Сергей Антаманов 
0.ім£.т._.начащьн.ика М О  

Т.Ж. Мельниковой.
— В штате гардероба уни

верситета ставок достаточно, но 
работников найти проблематич
но, так как при невысокой зарп
лате нужно целый день нахо
диться на рабочем месте (в 
сравнении с уборщицами, нап
ример: зарплата такая же, но 
они убрали свои участки и ухо
дят). Трудно найти людей на 
такую работу, но мы ищем пути 
решения вопроса.

С 14 ноября на работу при
нята вторая гардеробщица, так 
что будут работать оба гардеро
ба. Но вот спрогнозировать, как 
долго эта ситуация будет в нор
ме, невозможно.

В то время как обычные сту
денты мирно спали или отсижи
вали субботние ленты, профор
ги вторых и третьих курсов 
КрасГУ ехали в направлении 
профилактория "Лесной”. 
Именно здесь проходила вто
рая Школа Профактива (ШПА).

Приезд. Небольшой снег и 
ранний подъем (автобусы отходи
ли в 9.00 от универа) не могли по
мешать чувству предвкушения, ко
торое по прибытии охватывало 
каждого. Участникам не дали мно
го времени на раздумья, а сразу 
включили в динамичную борьбу за 
победу в марафоне. Смешанные 
команды должны были организо
ванно справляться с заданиями на 
рубежах, зарабатывая местную ва
люту — "ШПАтели", которые при
годились им вечером. В результа
те команды набрали более или ме
нее одинаковое количество бал
лов, чем очень затруднили выявле
ние призеров. И все же команда 
"Светло-розовых" сумела отор
ваться на 20 "ШПАтелей" и заняла 
первое место.

Тренинги. К такой форме обу
чения как тренинг организаторы 
прибегли неслучайно: это отлич
ный способ и в приобретении на
выков, и в знакомстве с коллегами. 
Нам предлагалось пройти два тре
нинга "Эффективное взаимодей
ствие" и "Коллектив и лидер” (ком
муникативное общение, достиже
ние цели в разговоре с началь
ством, приглашение к сотрудниче
ству, работа в группе и пр.). Миха
ил Кудряшов, один из ведущих: "В 
условиях школы сложно подгото
вить и провести настоящий тре
нинг, так как не хватает времени, 
но зато недостатки тренинга с лих

вой компенсировались общением 
между молодыми профоргами и 
старшими товарищами: председа
телями профбюро, работниками 
профкома, с председателем — са
мой Натальей Владимировной 
Беспрозванных". Надеемся, что 
всем понравилось так вот, нестан
дартно, обучаться.

Вместо сна — вертушка. В
профилакториях после обеда всег
да тихий час... В ШПА же это вре
мя было отведено для обсуждения 
проблем профбюро факультетски
ми командами и так называемой 
“проблемной вертушке” : ребятам, 
оказавшимся в руках Тамары Бе
денко, предлагалось не попробо
вать себя в роли космонавта, а 
всего лишь поразмыслить над тре
мя проблемами. В результате хит
рых перемещений (верчения) меж
ду тремя столами, выявлялись док
ладчики, которые и выступали на 
последовавшей затем конферен
ции.

С молотка. После ужина в 
расписании значилось "Пленарное 
заседание". Слегка вымотанные за 
день участники школы не скрыва
ли, что окончательно "вымотаться" 
они хотели бы на дискотеке и пря
мо сейчас. Но доклад Н.В. Бесп
розванных немного успокоил ауди
торию. Однако ненадолго... Как 
только стало ясно, что под пленар
ным заседанием подразумевался 
аукцион, атмосфера, в буквальном 
смысле, взорвалась. Бодрая музы
ка, азартные крики, загадочные 
объявления лотов, — будто и не 
было тяжелого, насыщенного

учебного дня. Чувство коллекти
визма побеждало: профорги рабо
тали вскладчину. За стоимость в 
1000 "ШПАтелей" (иногда превы
шавшей начальную в десятки раз) 
приобреталось весьма ценное: на
бор ручек, наклейки, “туристичес
кая путевка по окрестностям "Лес
ного” . Ключевыми моментами ста

ли: вручение лота "Эксклюзивное 
фото с Натальей Владимировной", 
которое неожиданно стало группо
вым, и продажа бэйджика, найден
ного ведущими аукциона, его хо
зяйке. Кстати, по вполне сходной 
цене.

Вечер трудного дня. После 
аукциона последовал просмотр 
слайдов, сделанных пресс-цент
ром в течение первого дня. Лицез
рение самих себя на огромном эк
ране вызвало бурю эмоций у всех 
присутствующих.

Начавшаяся следом дискотека 
стала первым за весь день окном, 
в котором можно было свободно 
пообщаться с новыми и старыми 
знакомыми, а все желающие могли 
выплеснуть остатки энергии на 
танцполе.

Однако по окончании дискоте
ки, около полуночи, вопреки всем 
астрономическим и физиологичес
ким законам, бурный день для 
участников никак не мог завер
шиться. В поисках новых интерес
ных открытий в деле развития 
Профсоюза профорги сбивались в 
кучки и активно разрабатывали 
проекты. К двум часам ночи стало 
ясно, что профактив способен на 
многое. В целях экономии творчес

ких и интеллектуальных ресурсов 
Екатерине Андреевой пришлось 
самолично убеждать трудолюби
вых студентов продолжить 
умственные потуги утром. Как вы
яснилось, убедить удалось не всех.

Заключение. Подъем в 8.30 и 
последующая зарядка сделали 
свое дело: даже те, кто предпочел 
не ложиться спать совсем, заряди
лись бодростью и хорошим наст
роением. Во второй день ШПА от 
участников требовалось генериро
вание идей во время "Креативного 
мозгового штурма". И, что удиви
тельно, они были "сгенерированы" 
и высказаны. Е. Андреева сердеч
но благодарила участников и выс
казала надежду на то, что образ 
нашей профсоюзной организации 
станет более ярким и привлека
тельным.

После заключительных докла
дов и слов благодарности от орга
низаторов пришло время прощать
ся. Каждому участнику был вручен 
экземпляр газеты "ШПАм" (в кото
рой пресс-центр как мог отразил 
все происходящее), а также суве
нирный значок и блокнот.

Несмотря на то, что до новой 
встречи участников в родном уни
верситете оставалось меньше су
ток, грусть от расставания присут
ствовала на лицах многих. Полтора 
дня активной работы принесли нам 
не только новые знакомства, ра
дость общения и приятную уста
лость, но и понимание того, что 
профсоюзу есть куда двигаться.

Мы все выражаем надежду на 
то, что представители факультета 
искусствоведения обязательно по
участвуют в следующей ШПА.

Пресс-центр ШПА

В е с е л а *  Ш П А е з ѵ к а
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подвижник ^ТЕОГРАфии
2 октября 2005 г, пополнилось бы 70 лет известному ученому-геог- 

рафу, педагогу, доктору географических наук, профессору АНАТОЛИЮ 
ФЕДОРОВИЧУ ЯМСКИХ, Его нет с нами уже три года.,.

Директор Ново-Александровской средней школы Улрского района; 
инженер-геолог и начальник исследовательских экспедиций треста ин
женерно-строительных изысканий г, Красноярска; ассистент, а затем 
старший преподаватель, доцент, зав. кафедрой физической географии 
КГПУ; профессор и заведующий кафедрой эволюционного пандшаф- 
товедеиил и исторической экологии КрасГУ — и все это страницы 
книги жизни одного человека, но человека неординарного, с особым 
призванием: ученый,

Кафедра готовит издаете, посвященное памяти А.Ф. Ямских,
Мы публикуем некоторые главы,

Сейчас уже трудно припомнить, когда я поз
накомился с Анатолием Федоровичем, ду
маю, во время одного из частых в ту пору 

его визитов в Ленинград. Многое связывало пото
мственного сибиряка А.Ф. Ямских с городом на 
Неве, прежде всего, время профессионального 
становления, учебы в аспирантуре Института им. 
Герцена, где существовала традиционная школа 
палеогеографии...

Знакомство наше продолжилось на берегах 
Енисея. Ежегодно, начиная с 1983 г., Анатолий Фе
дорович вместе со своими неизменными спутника
ми — Галиной Юрьевной и Антоном, принимал 
участие в наших работах на Майне. Меньше всего 
Анатолий Федорович напоминал тех геологов, ко
торые, еще не подойдя к разрезу, сразу дают 
оценку геологического возраста слоев. Предельно 
вдумчивый, скрупулезный, он был способен часа
ми под палящим солнцем или проливным дождем 
(погода на Майне переменчива!) изучать мельчай
шие детали разреза, выявляя все новые и новые 
подробности стратиграфии. Тут сказалась общая 
географическая подготовка Анатолия Федоровича, 
его умение видеть в разрезах не просто последо
вательность напластований, а источник рекон
струкции прошлого, запечатленное в толще пород 
отражение динамичной природной обстановки да
леких эпох. А.Ф. Ямских разработал оригинальную 
концепцию так называемых "полицикловых тер
рас". Его новаторские идеи были изложены в мо
нографии "Осадконакопление и террасообразова- 
ние в речных долинах Южной Сибири" и в защи
щенной в 1993 г. докторской диссертации.

Поражает размах практических дел Анатолия 
Федоровича в родном ему Красноярске. Он сумел 
наладить и возглавить работу Красноярского отде
ла Географического Общества, организовать Ла
бораторию палеогеографии, вначале в стенах Пе
дагогического института, а позднее при универси
тете, начать выпуск в свет сборники серии "Палео
география Средней Сибири". Все это А.Ф. Ямских 
совмещал с большой педагогической загрузкой и 
выполнением обязанностей заведующего 
кафедрой.

...Вспоминаю 2001 год, время проведения по- 
своему уникальной полевой "конференции на коле
сах" вдоль Енисея. Участники конференции осмот
рели археологические памятники и геологические 
разрезы на огромном протяжении от района север
нее Красноярска до Тувы. Увы, эта конференция 
оказалась последним крупным предприятием в жиз
ни Анатолия Федоровича, его "лебединой песней". 
И со страниц третьего выпуска "Палеогеографии 
Средней Сибири", посвященного памяти основате
ля серии, на нас с доброй улыбкой смотрит Анато
лий Федорович...

С.А. Васильев, д.и.н., 
заведующий отделом палеолита 

ИИМК РАН, Санкт-Петербург

Нетленны мысли и дела, оставленные Вами...

Палеогеографические методы исследования в биологии 
несут важнейшую информацию о том, как развивалась 
жизнь на Земле во времени, какие катаклизмы испыты

вала. Вот именно такого звена в комплексном изучении приро
ды не было на биологическом факультете КрасГУ. С приходом 
Анатолия Федоровича Ямских на факультет начались работы в 
этом плане.

Отчаянно, настойчиво и планомерно Анатолий Федорович 
стал создавать и создал кафедру исторической экологии, как 
говорится, на пустом листе — и это в тяжелое для высшей шко
лы перестроечное время. Появились первые студенты, которых 
смог "заразить" профессор А.Ф. Ямских своими идеями и пла
нами. Команда росла, крепла и кафедра, возглавляемая Анато
лием Федоровичем, стала узнаваемой не только в нашем крае, 
России, но и ближнем и дальнем зарубежье. Боюсь что либо 
упустить из того, что сделал за короткое время работы на фа
культете профессор А.Ф. Ямских, но сделано было много.

Для меня Анатолий Федорович остался в памяти интеллиге
нтным, умным, очень воспитанным человеком, очень пережива
тельным, скромным, которому было неудобно за человека, оби
девшего его. Судьба выделила Анатолию Федоровичу короткий 
жизненный путь — обидно, ведь этот человек мог бы горы свер
нуть и многое открыть миру.

Г.И. Боровкова, доцент кафедры биохимии, 
физиологии человека и животных КрасГУ

Об Анатолии Федоровиче Ямских я слышал еще в конце се
мидесятых годов от студентов-географов тогдашнего Пе
дагогического института, увлекавшихся спелеопутешест

виями. Все отзывались о нем как о хорошем преподавателе и орга
низаторе учебных практик. Познакомиться лично мне довелось нес
колько позднее, когда Анатолий Федорович возглавлял Красноярс
кий отдел Географического общества АН СССР. В те годы доволь
но регулярно проводились совещания ученых-географов и смежных 
естественных наук, а также студентов географического факультета, 
на одном из которых в 1975 году я выступил с докладом. В беседах 
с Анатолием Федоровичем я ощутил его эрудированность, интерес 
к проблемам физической географии, геоморфологии и карстоведе- 
ния. После 1975 г. встречи с этим интересным ученым были про
должены. Когда в КГПИ готовился очередной географический сбор
ник, Анатолий Федорович звонил мне и предлагал войти в число 
авторов сообщений. По личному опыту я знал, сколь многотрудной 
является работа по комплектованию и редактированию статей 
сборников. С этой работой Анатолий Федорович справлялся ус
пешно. Более того, сборник "Палеогеография Средней Сибири" 
был отмечен как лучшее тематическое издание Министерства выс
шего и среднего специального образования СССР. Помню, что в 
одно из моих посещений Геологосъемочной экспедиции я встретил 
там Анатолия Федоровича. Оказалось, что он активно сотрудничал 
с этой организацией в разработке серийной легенды четвертичных 
отложений и по вопросам геоморфологической картографии. На 
меня произвел глубокое впечатление доклад А. Я. Ямских по мате
риалам представленной к защите докторской диссертации на семи
наре кафедр КГПИ. Поразило обилие составленных им чертежей, 
которых было (по памяти) более 30, поэтому каждое выдвинутое 
научное положение было подробно рассмотрено и раскрыто. После 
защиты докторской диссертации в 1993 г. и опубликования моног
рафии "Осадконакопление и террасообразование в речных долинах 
Южной Сибири" он получил всероссийское и международное приз
нание как ведущий ученый по проблемам долинного геоморфогене
за. Экземпляр этой книги с факсимильным автографом Анатолия 
Федоровича я храню в своей библиотеке и использую в работе.

Последний раз я общался с Анатолием Федоровичем в период 
работы Международной конференции по палеогидрологии и долин
ному геоморфогенезу, прошедшей в Красноярске в 2001 г. Он вло
жил много сил в организацию конференции. В кулуарах было вид
но, с каким интересом иностранные коллеги относились к высказы
ваниям нашего земляка. За последнее десятилетие своей творчес
кой активности Анатолий Федорович внес крупный вклад в геогра
фическую науку, разработав и во многом детализировав учение о 
полицикловых террасах долин крупных рек, что позволило продви
нуться в понимании геоморфологических процессов, протекавших 
при резкой смене палеоклиматических условий четвертичного пе
риода. Он навсегда оставил о себе память как о подвижнике геог
рафической науки.

Р.А. Цыкин, Заслуженный геолог РФ, 
Почетный профессор ГУЦМиЗ

Мое знакомство с Анатолием Федоровичем произошло в 1996 году. В это вре
мя он начинал руководить кафедрой геоэкологии на биологическом факульте
те в К ГУ, а я была студенткой второго курса. Мне можно благодарить судьбу 

за то, что в этот момент на моем жизненном пути встретился именно Анатолий Федо
рович. Вместе со своим руководителем я окунулась в увлекательный мир науки. Анато
лий Федорович умел ненавязчиво, деликатно, очень терпимо и всегда немного с юмо
ром привлечь внимание студентов к научным исследованиям. Мы с удовольствием ез
дили с ним в экспедиции, посещали его лекции и просто беседовали. Искра, зажжен
ная во мне Анатолием Федоровичем — тяга к непознанному, интерес к окружающему 
миру — не погасла. И до сих пор несмотря на то, что его нет рядом, я продолжаю свой 
научный поиск. Для этого он научил меня главному — терпению, выдержке, аккуратнос
ти и целеустремленности в любых делах и начинаниях, а также при общении и совме
стной работе с другими людьми. Он учил своих студентов трудиться и работать не жа
лея сил. Конечно, с ним не всегда было легко, зачастую нам приходилось преодолевать 
трудности. Анатолий Федорович очень серьезно относился к делу и требовал этого от 
остальных. Я хорошо помню, как ему было трудно организовать учебный процесс, на
учные изыскания, экспедиции, поездки — на новой, только что открытой кафедре. Но 
уже через короткое время, благодаря упорству нашего "шефа" (так, мы студенты, назы
вали его между собой) кафедра расцвела, появились новые работы, перспективы, ста
ла функционировать лаборатория.

Такое отношение к работе и к жизни, которое я переняла у своего учителя, очень 
помогает мне сейчас. В трудных ситуациях, когда нелегко принимать решение, я стара
юсь остановиться и мысленно задать себе всего один вопрос: а как бы сейчас посту
пил Анатолий Федорович? И после этого мне становится ясно, что и как нужно делать.

Студенческие годы — это непродолжительное, но яркое, насыщенное событиями 
время, и я очень рада, что в этот период рядом с нами был талантливый ученый, руково
дитель и просто мудрый человек — Анатолий Федорович. В моих воспоминаниях навсег
да останется его образ: немного ироничного, улыбающегося в "усы" человека, с блеском 
в глазах, но при этом строгого и требовательного к себе.

О.А. Власенко, студентка кафедры с 1996 по 2000 гг.

Анатолий Федорович — лидер, не 
только в науке, но и в жизни. Его 
огромное трудолюбие, энтузиазм, 

с которым он брался за любое дело, заря
жали окружающих. Когда работали с Ана
толием Федоровичем в одной команде, 
под его руководством, даже не допускали 
мысли, что что-то могло не получиться, по
тому что этого просто не могло быть. Этот 
человек обладал жизненной мудростью, 
добротой, в каждом он видел, прежде все
го, личность. Будучи профессором, уважа
емым человеком, Анатолий Федорович об
щался с нами, своими учениками, аспиран
тами, на равных, заставляя нас поверить в 
себя, в свои силы. Это интеллигент с боль
шой буквы, это понимали все, кто с ним 
общался. Я благодарна судьбе, что на мо
ем жизненном пути встретился такой заме
чательный человек как Анатолий Федоро
вич. Он мой учитель, и как для других его 
учеников, мне сейчас его очень не хватает. 
Не хватает его поддержки, оптимизма, 
бесценных советов, а главное — его зна
ний, которыми он всегда бескорыстно 
готов был с нами делиться.

И.В. Борисова, преподаватель 
кафедры эволюционного 

ландшафтоведения 
и исторической экологии

Разговор о бумаге продолжим разведением двух 
линий — греческой и латинской. Это приведет нас к ... 
книге.

Греческий корень byblos, biblio означает не только 
хорошо всем известное "книга, сочинение", но преж
де всего "лист (бумаги)". Точнее, корень выглядел так 
— bublos, и означал собственно папирус. Затем у 
слова развилось значение "кора папируса", далее ~ 
"бумага из папируса" ~ и уж затем только "книга" как 
соединение (сшивание или пе
реплетение) этих листов. Гово
рить о том, сколько слов с этим 
греческим корнем вошло почти в 
повседневную речь если не лю
бого человека,то уж школьника и 
студента наверняка, — долго не 
придётся, они у всех на слуху и — что самое главное 
для наших заметок — значение их почти прозрачно: 
Библия, библиотека, библиограф, библиофил. Почти, 
но не всё. Наша неотложная лингвистическая помощь 
потребовалась студентам (думаю, и преподавателям 
тоже), желающим понять разницу между библиогра
фическим списком (библиографией) и списком 
литературы. Что правильнее включать в курсовую ра
боту и дипломное сочинение?

Как выясняется, этот вопрос волнует не только 
российских студентов и преподавателей. Хорошо 
всем известный писатель, профессор нескольких 
университетов (как сказано в предисловии) Ум
берто Эко создал учебно-методическое пособие 
"Как написать дипломную работу. Гуманитар
ные науки” (М., 2004). В этой книге и студент, и 
научный руководитель найдут всё, что требуется 
знать человеку о написании научного текста. Есть 
там и глава о библиографии. Но закончу мысль об 
интернациональном интересе к этой теме. Дело в 
том, что книгу именитого итальянца мне любезно 
дал почитать мой польский коллега, работающий на 
кафедре литературы, Дариуш Клеховский (за что 
ему сердечное спасибо).

Так что же предпочесть — библиографию или 
список литературы? Для начала уточним смысл этих 
слов. "Литература" (от лат. litter — буква, письмо) 
означает совокупность письменных произведений.

"Библиография" имеет два значе 
ния. Первое связано с професси
ональной деятельностью библи
ографа — научное описание книг.
Второе значение, интересующее нас, — перечень 
книг по какому-либо вопросу.

Как видим, оба этих слова связаны со сбором 
материала, с перечислением научных источников. 
И выбор одного из двух — это дело установившейся 

практики на том или ином факультете. 
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Хотя наше описание будет непол
ным, если умолчать о разнице между этими словами. 
В традиции российского научного сообщества библи
ографией преимущественно называют исчерпываю
щий список публикаций, тогда как в названии "Спи
сок литературы" заложена сознательная ограничен
ность. Поэтому в курсовые и дипломные (если состав
ление библиографического списка — не цель работы) 
лучше вносить список литературы. _______________
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Есть вопросы к автору рубрики? Задавайте, uzhik@krasu.ru

Ж у р А Ѵ Ѵ Е І І  О П Я Т Ь  В Р У К А Х
В конце ноября мы 

ждем появления пер
вого номера газеты 
факультета филоло
гии и журналистики 
"ЖураѵѵеІГ. Чтобы уз
нать подробности, я 
встретилась с быв
шим студентом, а ны
не выпускником — ре
дактором новой газе
ты Ильей Сураевым.

— Во время твоего
студенчества существов,__ ______  ________ ____ ____________./
вот сейчас снова возрождается. Что происходит?

— Газета "Xypawell" была задумана как эксперимент в рамках мо
ей дипломной работы, которая так и называлась: "Творческий проект 
"Журавль". Было интересно попробовать сделать свою, не похожую на 
другие студенческие, газету. Так как это был эксперимент, для меня 
был важнее сам процесс работы, а не количество выпущенных номе
ров. К защите диплома было выпущено 4 номера, и я полагал, что на 
этом проект будет завершен. Но в этом году наша студенческая орга
низация "Журавль" выиграла грант. Декан факультета Евгения Олегов
на Пугачева предложила мне не забрасывать проект и продолжить ра
боту над ним. Я с удовольствием согласился.

— Кто помогает тебе в работе над газетой?
— Если раньше в работе над газетой мне помогали мои однокурс

ники (ныне выпускники факультета), то сегодня редакцию "Жураѵ/еІГ 
составляют наши студенты второго курса. Подключаются и первокурс
ники.

— Где будет распространяться газета и чем она будет отличаться 
от других студенческих газет?

— Первый номер планируется выпустить на КГУ и СибГАУ, а в даль
нейшем будем подключать по одному вузу.

Сегодня в каждом вузе есть своя официальная газета, и как правило 
они очень похожи друг на друга: новости факультетов, интервью с препо
давателями и сотрудниками вузов. "ЖураѵѵеІІ" отойдет от этих правил. 
Мы будем писать о том, что интересно в первую очередь нам.

— А именно?
— В первом номере мы сделаем обзор студенческих столовых, 

расскажем какие клады можно найти в Красноярске, читатели узнают, 
что такое "Библиотечный шик", будет большое интервью с ведущими 
канала MTV...

— Что ж, желаю удачи проекту!
— Спасибо. Мы вам понравимся!

Анастасия АНДРОНОВА

mailto:uzhik@krasu.ru


О п р о ш е н о  
150 человек

Как "птицы, преступники да солдаты" 
(короче, 3 в 1) — студенты Красноярского 
Государственного Университета! Вы не за
были, что две предыдущие недели наша ко
манда выясняла у вас, что являет
ся настоящим экстрИмом, а что 
экстрЁмом в городе Красноярске.
Итогом ваших ответов на наши 
вопросы стал "безбашенный" рей
тинг самых "желанных" экстре
мальных видов спорта:

1. Полет с дельтапланом 
("Мне бы в небо, мне бы в небо... 
здесь я был, а там я не был...").

2. Прыжок с парашютом из 
самолета (наши студенты четко 
решили: хватит уже пАрить себе 
мозги, пора парИть в небесах сво
бодной птицей).

3. Пейнтбол ("солдату КГУ" 
так и хочется чпокнуть кого-ни
будь в...).

4. Форсаж (нелегалы КГУ 
восклицают: "правила и есть, ~~ 
чтобы их нарушать").

5. Прыжок с парашютом с _______
утесов, мостов, высоток...
(главное было бы с чего и на чем, осталь
ное — "плевое дело").

Остальные: тарзанка, рафтинг, гонки на 
сноуборде и водных мотоциклах, серфинг, 
лазание по скалам без страховки, горные 
лыжи, скутер являются "играми" по инте
ресам.

Словом, как высказался один из наших 
продуманных студентов, "проведя корреля
ционно-регрессионный анализ ответов", 
"выходит, летать любите", коллеги! Протер
тый стул от многочасового чтения, мозоли 
на пальцах от скоростного записывания 
лекций, воспламенные мозги от перегрузки 
информацией... Этого мало студентам КГУ! 
"Острота ощущений", "баланс на грани” , 
опасность, скорость, риск, свобода, обжи
гающий адреналин — скрытая стихия КГУ.

В рутине наших будней мы ищем "заряд 
энергии"! Некоторые молодые люди увиде
ли экстрИм в прогулках по лесу Академго
родка, профессиональном картинге, рус
ской рулетке! Даже вспомнили о романтич
ном "прыжке с высоты птичьего полета в 
ТОРТ со взбитыми сливками"! Чего люди 
только не хотят...А вот упомянутые "поездки 
в 90-ом по утрам" и "толкотня на рок-кон
цертах" — надеемся, лишь экстрЁм для на
ших студентов! Ведь "садо-мазо" не для 
нас??? Или вовсе закопаем себя, любимых, 
в землю на несколько часов, как некоторые 
"продвинутые" москвичи, чтобы разрешить 
наболевшие проблемы?

Причинами "побега от повседневности" 
для наших студентов явились скукота, неп
роверенная сила воли, поиск неординарной

Э к с т р  U m  и Э к с т р  и

и необычной релаксации, "захват духа", 
"ощущения неощутимого"! Никакие 
"разбитые коленки", "многочисленные 

переломы", "2 варианта — жить или не 
жить" не сломают мечту ПОЛЕТА.

Поставить грань между удовольствием и 
скукой могут лишь материальные затраты, 
ограниченность в информации, травматизм, 
"несовершенство технологий". Но если 
студент КГУ уж точно чего-нибудь захочет, 
то сделает это наверняка!

Ведь экстремалов любят, уважают, счи
тают интересными людьми, сильными, лов
кими...им даже завидуют! Главное, чтобы 
"башню не сорвало по полной" во всех 
смыслах этого слова. И только 2 человека 
из 150 сказали нам: "экстрима и стрессов 
хватает и в реальной жизни"!

Некоторые студенты жаловались на нех
ватку сведений о каких-то видах экстрима. 
Мы учли это и предлагаем прочесть следу
ющий текст, дабы устранить создавшийся 
дефицит информации и познакомить вас с 
некоторыми очень интересными, на наш 
взгляд, личностями, отличившимися в этой 
сфере.

Вы хотите повысить уровень адреналина 
в крови, но твердо верите в то, что "рожден
ный ползать летать не может", поэтому от
казываетесь от воздушного экстрима? Тог
да вам подойдет пейнтбол (войнушка крас
ками, а не пулями), это самый настоящий 
"генератор адреналина"! Мы уверены, боль
шинство студентов знают, в чем состоит эта 
игра, но вопросы все равно имеются.

Итак, что касается риска, то пейнтбол 
безопаснее, чем футбол, теннис и гольф, 
особенно, если следовать инструкциям. 
Единственный ущерб — синяк.

Относительно стоимости. 
Это удовольствие недешево, 
обойдется в 1-3 тысяч рублей 
на человека, в зависимости от 
того, арендуете ли вы снаряже
ние с площадкой (в Красноярс
ке единственная оборудован
ная пейнтбольная площадка на 
о. Татышева) или только снаря
жение

Ну и, в конце концов, это 
ведь только развлечение! Там 
можно бегать, издавая боевой 
клич, при этом никто не сочтет 
вас сумасшедшим; можно без
наказанно подстрелить своего 
неприятеля или шефа, и просто 
получить уйму эмоций, 
чувствуя, как просыпается в 

теле охотничий инстинкт и азарт!
Мы взяли интервью у студента группы 

П-25 ППФ Федорова Дмитрия. В его 18 Ди
му считают настоящим экстремалом. ВМХ 
(bicycle-motor extrem), snowboard, bangee 
(прыжки с тарзанки), downhill (спуск с кру
той горы на специальном велосипеде), 
jibbing (катание на велосипеде по перилам, 
крышам, упавшим деревьям) — это еще не 
полный перечень того, что он испробовал 
на себе.

По словам Димы, число желающих полу
чить порцию адреналина, а также уровень, 
мастерство и техника красноярских студен
тов экстремалов значительно выросли за 
последние 3 года. Конечно, мы спросили, 
что так притягательно в этом слове 
"экстрим". Оказывается, многое: "Это не 
только драйв, жажда получить адреналин, 
но и возможность забыть о проблемах, по
чувствовать себя частью определенной суб
культуры". Причем любой человек, в част
ности, студент госунивеситета, преодолев
ший страх и имеющий некоторое количест
во денег, может стать продвинутым сноу
бордистом или байкером. И для этого не 
всегда понадобится много времени и опре
деленных мест для катания.

Опыт Димы в ВМХ 3 сезона, в сноубор
де — 7 сезонов. Он ездил кататься даже в 
г.Байкальск. В Красноярске тоже, пусть и 
немного, но есть места для катания: на 
сноуборде — на Сопке; ВМХ — КИЦ на 
Стрелке, о.Отдыха.

Одним словом, мальчики и девочки, 
дерзайте! Главное — не переусердствовать 
и не переоценить свои возможности.

Такой вид экстрима, как форсаж, занял

не последнее место в нашем рейтинге. Мы 
решили съездить и посмотреть, а чем же он 
так цепляет? Оказывается, много чем!!! 
Если уж у нас, девушек, реакция на визг 
шин, рев моторов и прочее была просто "А- 
а-а!!!", что же тогда испытывают парни, ко
торые приходят посмотреть на все это либо 
посоревноваться?!

И, вы знаете, совершенно случайно нам 
представилась такая возможность... Нет, 
это не то, о чем вы подумали, прокатиться, 
а тем более порулить нам никто не разре
шил, а жаль, хотелось испытать это чувство. 
Мы поговорили с одним студентом из наше
го университета и получили от него очень 
интересную информацию.

Оказывается, в КГУ есть клуб автолюби
телей под названием "Ruffryders", его соз
дателями можно считать студентов эконома 
Константина Орлова и Бычковского Григо
рия. В этом клубе около 20 человек, почти 
все они из нашего университета. Обяза
тельным условием его членства является 
наличие тачки, но главное, чтобы ее хозяин 
"болел" машиной, тюннингом, соблюдал 
правила на дорогах и был просто хорошим 
человеком! Вот так, а что вы хотели? Люди 
там непростые, парни собираются не толь
ко для того, чтобы обсудить шины какой 
фирмы лучше покупать, они участвуют в 
форсаже, ездят на Песчанку. Там машины 
показывают класс прямо на поверхности за
мерзшего озера! На наш вопрос: "Сущест
вуют какой-либо риск?", Константин отве
тил: "Никакого! Ну залетишь в снег, тебя по
том оттуда вытащат", а вот насчет того, что 
лед может проломиться, он как-то про
молчал...

Костя отметил, что для такого рода за
нятий необходимо упорство (чтобы многок
ратно прорабатывать на машине трюки), 
выдержка и, как это ни банально, деньги 
(как же, тюннинг машин-то недешево 
стоит). Кстати, Костя развеял устоявшийся 
стереотип, что "женщина за рулем, как 
обезьяна с гранатой", оказывается, девуш
ки тоже могут показать класс на машине, 
даже если ездят всего месяца четыре. В 
этом клубе, между прочим, есть девушка, 
пока что одна, но время покажет...

Ну что, уважаемый студент, теперь ты 
понимаешь, какие люди учатся рядом с то
бой? Может и Ты в чем-то отличился? Если 
еще нет, тогда дерзай, раскрой еще одну 
"кавычку". А мы придем к Тебе с просьбой: 
"Можно взять у Вас интервью?!” ...

Рейтинговое агентство 
“Госстандарт”

На сайте www.pr.krasu.ru статья
сопровождена большим количеством 

фотографий.
Тема следующего рейтинга — новогодняя...

м °  д и т  ь с Ю іа ^ и б 7ш о т е к >г г
~ ____  у Ж Е  Т Р А Д И Ц И Я !

Посвящение в студенты — дело захватыва
ющее и интересное. И самое главное — дол
гожданное. Мы, первокурсники ФФиЖ, своего 
посвящения дождались 1 ноября. Организо
ванно собрались у университета и, следуя не
давно появившейся традиции, готовились со
вершить экскурсию по городу.

Билеты у всех были "счастливые", а потому 
мы с нетерпением ждали приезда автобусов. 
Загружались в них мы очень весело — как в 
настоящие автобусы в часы пик... Места всем 
не хватило — садились друг другу на колени.

Ну вот, наконец, отправились. Провожатые 
у нас хорошие — Марго и Женя. В течении 
всей экскурсии они давали нам ценные советы 
по поводу преподавателей, подробно расска
зывали о каждом.

Старшекурсники подготовили для нас 
отличное, необычное посвящение — интерес
ные испытания на 6 остановках экскурсии. Ко
нечно, сильно над нами не издевались, но бу
тербродов с горчицей у КИЦ мы наелись вдо
воль. А еще вспомнили былые времена: в 
красных ленточках, словно пионеры, с флагом 
ходили парами и пели песни.

Очень всем понравился пункт у Краевед
ческого музея, где в студенты нас посвящали 
фараон и его слуги. А нужно-то было всего 
лишь превратить товарищей в мумии, а само
му стать пирамидой. А потом нам решили тоже 
придать сходство с фараонами и накрасили 
глаза и носы — черной гуашью, и мы отправи
лись дальше.

Следующая остановка "Медпункт". Там нам 
зеленкой на руках (а некоторым даже на лбу) 
поставили общий диагноз — ФФиЖ; напоили 
ужасными лекарствами; провели веселую за
рядку. А потом приписали индивидуальные бо
лезни: халявомания, вечный студент, радику
лит левой пятки, патологическая любовь к эк
заменам... Вот такие — совсем больные — мы 
оккупируем автобус, чтобы ехать дальше.

Медленно, но верно подъезжаем ко дворцу 
спорта имени Ивана Ярыгина. Там нас ждут 
"боги" со своими заданиями. Немного навыков 
по спортивному ориентированию, и мы обла
даем самыми необходимыми предметами для 
учебы на родном факультете: вешалкой (веч
ная тема отсутствия гардероба), зеркальцем, 
огромным бутербродом, "Флешем” , и, самое 
ценное, шпаргалками. Благодарим "богов" на 
коленях, клянемся всякой ерунде и спешим 
дальше.

Теперь посещаем ТЮЗ. Вот уж где почув
ствовали себя инвалидами! Но именно этот 
пункт многим понравился больше остальных. 
Фраза "ножки-качежки" запомнится надолго! 
А интересно, что думали проходящие мимо 
люди, видя круг студентов-калек, поющих: 
"Универ! На-на-на-на-на-на-на+?"

Ну и, конечно, не могли мы забыть о своем 
"втором доме" — краевой библиотеке. Там за
мерзшие "ученые" тоже заставили нас молить
ся — на сие заведение.

Самое интересное еще впереди. Ведь и 
деканат подготовил кое-что 
для нашего посвящения. Е.О. 
Пугачева и А.В. Щербаков за
читали вредные советы для 
студентов из нашей же пов
седневной жизни. И в завер
шении всего исполняем сту
денческий гимн Таудеамус".

На этом официальная 
часть посвящения закончена. 
Но совсем скоро ФФиЖ, во 
главе с преподавателями Е.О. 
Пугачевой, А.В. Щербаковым, 
А.Н. Сперанской, И.Е. Кимом, 
появился в "Колорадском па
пе". Там-то уж веселье про
должалось до утра. А у многих 
первокурсников на следую
щий день семинары :) Ну что 
ж делать, из клуба — на уче
бу. Ведь теперь мы настоящие 
студенты!

Анастасия 
АНДРОНОВА

ОТ ВАС ТРЕБУЕТСЯ ЗАКАЗ. РЕАЛИЗОВАТЬ -  ПОМОГУТ.
10 ноября во Дворце спорта им. Ивана Ярыгина прошёл первый слёт студенчес

ких отрядов под патронажем А.Г.Хлопонина. В 78 отрядах состояло 2975 человек (мо
лодёжь из десяти вузов города): летом они работали в банках, больницах, на строи
тельных площадках, на полях.

Благодарность ребятам выразил сам губернатор, депутаты ЗС края, ректоры; по
радовала своим выступлением команда "Левый Берег” и красноярская группа "Дол
ли". Студенты увидели и обещанный сюрприз из столицы — Ираклия Пирцхалаву, ко
торый исполнил свои известные и не очень песни. Он также подарил одной девушке 
из зала альбом за то, что она угадала название его первой пластинки. Что бы ни го
ворили злопыхатели, вживую Иракли петь всё же умеет.

А теперь о серьезном. Региональная власть (в лице губернатора) дала толчок но
вому движению студотрядов. Но в дальнейшем она будет выступать лишь посредни
ком между студентами и работодателями (и не будет “выдавать” готовые списки ра
бочих мест студентам). Сами студенты (например, нашего университета) должны 
сформулировать мотивированный заказ на определенный вид работы (лучший вари
ант, если летние студотряды пройдут в рамках будущей профессии).

17-23 НОЯБРЯ 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ

9:00,12:55,16:55,20:55,23:00 - "Шесть 
демонов Эмили Роуз" - демонический 
ужас-триллер

11:05,15:00,19:00 - "Иллюзия полё
та" - пугающий триллер

1:05 - "Иллюзия полёта"/"Шесть 
демонов Эмили Роуз"/"Суперкросс" 

СРЕДНИЙ ЗАЛ
9:00,14:55,18:40 - "Первый после бо

га" - Военная драма
10:50,16:50,22:50 - "Мой лучший лю

бовник" - антистресс-комедия
12:40,20:35 - "Элизабеттаун” — 

романтическая история 
0:40 - "Элизабеттаун"/"Мой лучший 

любовник"/"Первый после бога" 
МАЛЫЙ ЗАЛ

9:00,12:10,19:00 - "Последний уик
энд" - Молодёжный триллер

10:40,15:40 - "Цыплёнок Цыпа" — 
весёлый мультик

13:50,17:10,20:40,22:30 - "Любовь к 
собакам обязательна” - романтичес
кая комедия

мегаполис

0:20 -"Последний уик-энд"/"Любовь 
к собакам обязательна"/ "Дум”

КИНОТЕАТР ОСТАВЛЯЕТ ЗА СОБОЙ 
ПРАВО ИЗМЕНЯТЬ ДАТУ И ВРЕМЯ 

ВЫХОДОВ СЕАНСОВ. 
ПРИЯТНОГО ПРОСМОТРА!

Б И Л Е Т Ы  от
К И Н О К О М П Л Е К С А  “Л У Ч  7

На вопрос легко ответят те, кто 
прочитал этот номер газеты УЖ. 
Билеты получат три человека.

1. Назовите года, когда образова
лись такие факультеты университета — 
ФИиК, ФФКиС, экономический?

2. Какой известный писатель напи
сал работу “Как написать дипломную 
работу”?

Студенты ППФ поздравляют культорга факультета ЮЛИЮ 
ПУШНОВУ (ТЕПЕРЬ —  Г Ѵ П в Р Р Ѵ П М  г. й п я к л л п и о т я и и о ы і  Г о о п и Й *I ■■ .Т. ,.ц. »«■».■■ ....ііНі .т.ДіЯТГі Тиі I

была
РВУ...(ТЕПЕРЬ..-  ГУДЯЕВХНЦ С бракосочетанием! Свадьба

-------  супер! Любви, счастья, детей, благополучия, радости,
терпения, взаимопонимания! Встречаемся на золотой свадьбе.

......................................  I my ... ш ш ш т ш з д у  w.i> ■ uaw.!.'.''A| ц» у,- w  ■ ■ у щи у . кѵл.ѵ ■ ■ ■■..

ДО I  ДЕ К ЙБР Я!
%ы еще успеваешь 

принять участие в конкурсе 
фотограсрий AAOti J

Любые фото из жизни КрасJ ^  
и его обитателей присылайте 

на uzhik@krasu.ru 
или приносите в редакцию. 

Первая прелшя — 800 рублей.
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